


Виктор Чашкин

Городская среда в России 
устроена так, что инвалиду в 
большинство мест на коляске 
не попасть: хотя бы потому, 
что нужно преодолевать сту-
пеньки. Депутат Воронежской 
областной думы, президент 
регионального фонда социаль-
ной поддержки и реабилита-
ции инвалидов «Жизнь» Анна 
Царалунга в разговоре со мной 
упомянула о судьбе одного из 
инвалидов: он успешно закон-
чил вуз, а устроиться на работу 
возможности не имеет, и всё 

лишь потому, что в зданиях, 
где он мог бы трудиться по 
специальности, нет пандусов 
– а где-то, наверное, и лифтов 
нету. «Шагающая коляска» 
должна помочь решить эту 
проблему. 

Помимо обычных колёс, у 
неё есть зубчатые протекторы 
– так называемые «лыжи». 
Спуск и подъём на такой коля-
ске займёт от двух до четырёх 
минут – причём по обычной 
лестнице: подъехав к ней за-
дом и поднимая колёса с по-
мощью специальных ручек. 

История этого уникаль-

ного устройства началась 
двадцать лет назад. Имен-
но тогда группой воронеж-
ских учёных было создано 
научно-производственное 
предприятие «Орт». Проект 
все эти годы улучшался: с тех 
пор были оптимизированы 
отдельные механизмы коля-
ски, конструктивное решение, 
основа же осталась неизмен-
ной, рассказал «Коммуне» 
генеральный директор и глав-
ный конструктор предприятия 
Валерий Шишков.  

Презентация же проводи-
лась в рамках проекта «Еди-

ная страна» партии «Единая 
Россия». 

- Эта коляска даёт воз-
можность подняться на лю-
бой этаж, преодолеть любое 
препятствие -  там, где нет 
пандусов, - рассказывает ре-
гиональный руководитель 
этого партийного проекта 
Анна Царалунга. - Облдума 
совместно с правительством 
области добились выделения 
в рамках программы «До-
ступная среда» суммы, не-
обходимой для изготовления 
опытных образцов. Созданы 
две коляски – механическая 

и с электроприводом. Сегод-
ня демонстрируется вторая. 
В дальнейшем подумыва-
ем выйти на Правительство 
России, будем добиваться, 
чтобы была возможность в 
дальнейшем создавать такие 
коляски у нас в Воронежской 
области.  Только Воронеж-
ской области таких нужно 
сейчас минимум 16 тысяч! Та, 
которую вы сейчас видите, 
создавалась совместными 
усилиями нескольких мест-
ных предприятий – все ком-
плектующие детали делались 
на разных заводах областного 

центра. Такие коляски будут 
значительно дешевле колясок-
аналогов. Впрочем, аналогов-
то в мире и нет! 

Посмотреть, как работает 
опытный образец, получили 
приглашение двое воронеж-
ских инвалидов. 

- Идея очень хорошая, - 
говорит Андрей Казначеев. 
- Конечно, чтобы у меня сло-
жилось чёткое мнение, нужно 
сесть на неё, прокатиться на 
ней, проверить, смогу ли я 
подняться в свою квартиру на 
пятом этаже. 

- Конструкция интересная, 
хотя какие-то коррективы, ви-
димо,  внести ещё предстоит, – 
считает Андрей Шабалин. 

Депутат Государственной 
Думы РФ Сергей Чижов с 
интересом наблюдал за тем, 
как Валерий Шишков, сев 
в коляску, демонстрировал 
возможности своего детища, 
поднимаясь и спускаясь по 
ступенькам. Позже Сергей Чи-
жов рассказал журналистам о 
государственной программе 
«Доступная среда», которая 
и подразумевает создание 
новых перспектив для людей 
с  ограниченными возможно-
стями, их интеграцию в обще-
ство. Речь идёт, в частности, 
о новых рабочих местах на 
предприятиях для инвалидов, 
об адаптации для них культур-
ных и медицинских учрежде-
ний, транспорта. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность, в отдельных районах - умеренные 
кратковременные дожди, местами с грозами; 
утром туман; ветер западный, умеренный, 
при грозе местами порывистый до сильного; 
температура +21…+26.

16 сентября по области – переменная облач-
ность, ночью небольшие кратковременные 
дожди, грозы, днём без осадков; ветер запад-
ный, ночью – слабый, днём местами порыви-
стый, сильный; температура ночью +9…+15, 
днём +20…+25.

17 сентября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер западный, ночью 
– слабый, днём – умеренный; температура 
ночью +5…+10, днём +14…+19.
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Спикер – в числе победителей 
Агентство региональных социально-экономических про-

ектов (АРСЭП) вручило председателю областной думы Вла-
димиру Ключникову диплом о присвоении ему третьего места 
в рейтинге руководителей региональных законодательных 
собраний. Спикер вошёл в тройку лучших руководителей 
законодательных собраний 18 регионов Центрального феде-
рального округа. Эксперты Агентства оценивали спикеров по 
девяти критериям.

И паспорт получить,  и лицензию
Вчера в Воронеже состоялось открытие филиала много-

функционального центра, расположенного в левобережной ча-
сти города на первом этаже ТРЦ «Максимир». На его открытии 
присутствовал заместитель губернатора – первый заместитель 
председателя правительства Воронежской области Александр 
Гусев. В тот же день центр принял и первых посетителей. 
Здесь оказывают государственные и муниципальные услуги, 
относящиеся к компетенции двенадцати органов госвласти и 
органов местного самоуправления. Подробнее – в одном из 
ближайших номеров «Коммуны».  

«Яблоко» определилось с кандидатами
Партия «Яблоко» определилась с кандидатами в Госдуму 

от регионов Черноземья. Воронежскую область партия по-
делила на две группы. В так называемую «городскую» войдут 
глава регионального отделения Инна Кудряшова, Сергей 
Пышный и Сергей Филимонов. А «областную» группу воз-
главил заместитель гендиректора МКП «Производственное 
объединение по обращению с отходами» Валентин Батищев, 
бухгалтер регионального союза предпринимателей «ОПОРА» 
Татьяна Шкред и Сергей Барбаров из строительной фирмы 
«ПромГаз». 

Полигон больших возможностей
Начало приёма твёрдых бытовых отходов полигоном в 

Семилукском районе запланировано на 1 октября. Согласно 
утвержденному графику вывод полигона на проектную мощ-
ность состоится уже 1 января 2012 года. Предполагается, что 
площадь объекта в Семилукском районе составит 30 гектаров, 
а объем – 50 миллионов кубометров. Таких объемов хватит 
на утилизацию всего мусора Воронежа в течение 20 лет, а со 
строительством мусоросортировочного завода срок эксплуа-
тации нового полигона увеличится минимум в два раза.

Наш профлидер лучший
Хорошее  известие пришло из Тулы, где проходил финал 

конкурса «Молодой профсоюзный лидер Центрального феде-
рального округа»: инженер, председатель молодежного совета 
Воронежского центра стандартизации и метрологии Юлия 
Чиркина заняла первое место. Нашей землячке пришлось со-
ревноваться с финалистами из 16 регионов. Жюри оценивало 
навыки публичного выступления, знания истории профсоюз-
ного движения и трудового законодательства. 

Памяти актрисы Краснопольской 
В дни празднования 425-летия Воронежа состоялось откры-

тие мемориальной доски, посвящённой народной артистке Рос-
сии Татьяне Краснопольской. О жизни и творчестве актрисы, 
посвятившей сцене Кольцовского театра 40 лет и сыгравшей 
более полусотни ролей, тепло говорили коллеги и ученики. На 
церемонии присутствовали приехавшие  из Москвы муж и сын 
актрисы. Мемориальная доска, выполненная в Московских 
художественных мастерских,  установлена на фасаде дома 
№10 на улице Свободы, в котором Татьяна Сергеевна жила 
последние годы.

Спасшим мир от катастрофы
Участники испытаний атомного и термоядерного ору-

жия, чернобыльцы и многочисленные гости вчера приняли 
участие в панихиде у памятного знака «Предотвратившим 
третью мировую ракетно-ядерную войну», что находится на 
территории Благовещенского собора в Воронеже. Встреча, 
организованная Воронежским отделением комитета ветера-
нов подразделений особого риска, завершилась возложением 
цветов и венков.

Лихорадка наступает
Как уже писала «Коммуна», в Воронежской области был 

зафиксирован больной лихорадкой Западного Нила. Но в по-
следнюю неделю наметился пик – за медицинской помощью 
обратился 31 человек. Медики обнаружили у них лихорадку 
Западного Нила. Как рассказали сами больные, все они, кро-
ме одного, выезжали отдыхать за город. В настоящее время 
сотрудники Роспотребнадзора проводят профилактические 
меры – дезинсекцию мест нахождения комаров и прилегающей 
территории.

Валерий СеВерный

Насосная станция — часть 
будущей системы пожаро-
тушения Нововоронежской 
АЭС-2 (генеральный про-
ектировщик и генподрядчик 
сооружения — ОАО «Атом-
энергопроект»). В настоящий 
момент она призвана обеспе-
чить пожарную безопасность 
строящихся объектов. 

Система пожаротушения 
включает в себя саму насос-
ную станцию, два подземных 
бетонных резервуара с водой 
объемом тысячу кубоме-
тров каждый и 32 пожарных 
гидранта, расположенных 
на объектах первого и вто-
рого блоков. «В случае не-
обходимости с помощью двух 
насосов на гидрант подаётся 
вода под давлением восемь 
килограммов на квадратный 
сантиметр, что является до-

статочным для обеспечения 
максимальной высоты струи 
в 70–80 метров», - считают в 
«Атом энергопроекте».

 Напомним, что высота 
реакторного здания состав-
ляет порядка 70 метров. 
Сейчас все пусконаладоч-
ные работы на насосной 
станции завершены, и она 
функционирует в режиме 
рециркуляции, поддержи-
вая необходимое давление 
в пожарном коллекторе. Для 
обеспечения стабильной ра-
боты станции организовано 
круглосуточное дежурство 
персонала. В дальнейшем 
здесь планируется устано-
вить два более мощных на-
соса и оборудовать систему 
автоматикой. Кроме того, 
в настоящее время в не-
посредственной близости 
от стройплощадки возво-
дится пожарное депо.

Подальше  
от пожара 

«коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1309∆14 За текущий месяц 16632
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На строящейся Нововоронежской АЭС-2 в эксплуата-
цию введена насосная станция противопожарного 
и технического водоснабжения.

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 15 по 21 сентября:
16, пятница (пик с 19 до 21 часа)
20, вторник (пик с 17 до 19 часов)

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Ступенька за ступенькой 
депутаты за работой  | В одном из воронежских торговых центров состоялась презентация новой инвалидной коляски

тамара гашимоВа

Два дня во Дворце творчества 
детей и молодежи не то что ябло-
ку – иголке не куда было упасть. 
Представители ведущих учебных 
заведений Воронежской области, 
лингвистических курсов, средних 
школ показывали и рассказывали 
о своих достижениях, а ученики и 
студенты слушали и выбирали то, 
что для них интересней и полезней.  
Руководители районных отделов 
образования, директора школ, 
родители обсуждали перспективы 
электронного обучения, средства 
защиты персональных данных при 
создании электронной образова-
тельной среды, проблемы, перспек-
тивы, нормативно-правовую под-
держку инклюзивного образования. 
Говорили о духовно-нравственном 
воспитании в семье, о пользе обще-
ственных организаций в профи-
лактике употребления наркотиков 

и алкоголя, о том, как создать бла-
гоприятную среду на уровне дома, 
двора и улицы. 

Кто-то пел, кто-то танцевал под 
индийские мелодии, кто-то познавал 
азы бисероплетения, моделирования 
и конструирования, участвовал 
в весёлых опытах и невероятных 
экспериментах, мастер-классах от 
компаний-участниц. Кроме этого, 
полсотни победителей всевозмож-
ных конкурсов получили премии 
и звание лауреатов целевой про-
граммы «Талантливая молодёжь 
Воронежской области на 2011-2013 
годы». В рамках программы  прошли 
не только сами  этапы конкурсов, но 
и обучающие мастер-классы, выстав-
ки, презентации. Главными крите-
риями отбора победителей явились 
талант и собственное видение мира, а 
уже затем оценивалось техническое 
мастерство исполнения. 

- Цель форума и выставки – по-
мочь школьникам и студентам 

выбрать свой путь, поскольку про-
фессиональные знания – это залог 
успешности в будущем, возмож-
ность самореализоваться, - отметил 
на открытии директор департамента 
образования администрации город-
ского округа город Воронеж Кон-
стантин Викторов. 

По подсчётам организато-
ров - департамента образования, 
науки и молодежной политики 
Воронежской области, Торгово-
промышленной палаты Воронеж-
ской области и ООО «Выставочный 
центр ВЕТА» - экспозиционную 
площадку посетили около четырёх 
тысяч человек. И те, и другие уве-
рены, что выставка «Образование 
- шаг в будущее» - площадка для 
демонстрации своих возможностей 
и привлечения внимания к учебно-
му учреждению, что она необходима 
для развития и повышения качества 
системы образования Воронежской 
области.

Ещё один шаг.  
В будущее

Время молодых | Вчера в Воронеже завершил работу Второй научно-
образовательный форум и Восьмая межрегиональная специализированная 

выставка «Образование – шаг в будущее»

Напоминаем, что 17 сентября в рамках Дня города воро-
нежцев ожидает:
 с 11.00 до 22.00 - народное гулянье в центральной части города, 

концерты, выставки, шествия, спортивные, официальные и 
торжественные мероприятия;

 с 14.00 над акваторией водохранилища состоятся показатель-
ные выступления авиационной группы высшего пилотажа 
«Соколы России»;

 с 14.00 до 22.00 – молодежная программа на Адмиралтейской 
площади с участием звезд эстрады;

 в 15.30 – показательные прыжки парашютистов-спортсменов 
с приземлением на намывной остров между Адмиралтейской 
площадью и мостом ВОГРЭС.

Праздник завершится в 22 часа красочным салютом.

наталья некрылоВа,  
Вячеслав ткаЧёВ

А во дворце  
и пели, и плясали

С самого утра в бывшем ДК 
машиностроителей, а ныне 
городском Дворце культуры 
открылся фестиваль «Здесь 
для меня всё родное», кото-
рый прошёл в рамках празд-
ничной общегородской про-
граммы «Воронеж – культур-
ная столица Черноземья». 
Несмотря на раннее рабочее 
утро, здесь шумно и весело. 
Гости с интересом слушали 
древнеславянские мелодии и 
знакомились с редкостными 
музыкальными инструментами 
в музее забытой музыки, где 
специально для них прошли 
мастер – классы. Зрители с 
интересом наблюдали за столь 
необычным зрелищем.  Далее в 
вестибюле открылась выставка 
детского рисунка «Мой город». 
Её авторы – ребята из студии 
изобразительного искусства 
«Родничок». Юные художники 
представили на суд собравших-
ся свои работы, так или иначе 
посвящённые юбилею города.

- Я не пожалела, что пришла 
сюда сегодня, - говорит Лидия 
Михайлова, - художники и 
артисты - молодцы. Жалко 
только, что такие большие 
концерты бывают редко. 

Там же, неподалёку от худо-
жественной выставки, размести-
лась и литературная экспози-
ция «Воронеж – поэтический», 
организованная работниками 

библиотеки №7. На стендах раз-
местились книги и фотографии 
известных воронежских поэтов 
и прозаиков. Время близилось 
к обеду, и участники праздника 
переместились в большой кон-
цертный зал. Там выступили на-
родные коллективы и солисты. 
Особенно хочется отметить 
детский ансамбль эстрадной 
песни «Монпансье» и ансамбль 
русской песни «Купава». Тепло 
были приняты участники во-
кальной студии «Вдохновение» 
и ансамбля народного танца 
«Радуга».

В целом же концертная про-
грамма продлилась до вечера.

«Диорама»  
открыла двери

Весь день праздничные ме-
роприятия шли и в «Музее-
диораме». Начались они с 
видеоэкскурсий. Студенты, 
школьники, представители 
клубов военно-исторической 
реконструкции, военнослужа-
щие и просто неравнодушные 
к истории своей малой родины 
воронежцы совершили вирту-
альное путешествие в прошлое. 
На экране появлялись фото-
графии городских памятников 
архитектуры, зданий с «лите-
ратурным прошлым» и кадры 
военной хроники, на которых 
город воинской славы предстал 
в руинах и окопах. Затем прош-
ли экскурсии по залам музея. 

А завершил праздничный 
день историко-культурный 
фестиваль «Я – воронежец». 

Родного города  
таланты
Праздничная неделя, приуроченная к 425-летию Во-
ронежа, продолжается. Во вторник  прошли торжества 
под лозунгом «Воронеж исторический». Во всех музеях 
города состоялись дни открытых дверей, а у городских 
памятников культуры - открытые уроки по истории Во-
ронежа. 

Демонстрация возможностей «шагающей коляски».
Депутат Анна Царалунга близко к сердцу 

принимает проблемы инвалидов.
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От лица трудового коллектива ОАО «Воронежский опытно-механический завод» 
примите искренние поздравления с 425-летием Воронежа! 

В эти предпраздничные дни особенно приятно видеть наш молодой и одновремен-
но древний город, переживший много невзгод, войн и лишений, преображённым и 
обновлённым. 

Для нашего любимого города наступил следующий этап развития, многое общими 
усилиями горожан уже удалось сделать, но перед всеми нами ещё есть важные задачи, 
которые предстоит решить. 

В жизни всегда есть и трудности, и проблемы, и сложные ситуации. Но в жизни есть 
и счастье, и радость от достигнутых свершений, и праздник, который объединяет всех 
горожан. Мы все долго готовились к этому дню и ждали его наступления. 

С Днём рождения, Воронеж! Живи, расцветай, развивайся, хорошей! 

С праздником вас, дорогие воронежцы, счастья, здоровья и благополучия!

Генеральный директор ОАО «ВОМЗ»,  
депутат Воронежской городской думы (фракция «Единая Россия»)  

Александр ПРОВОтОРОВ.

Уважаемые воронежцы  
и гости города!

– Анна Валентиновна, по-
чему вы поддерживаете На-
родную программу?

– Развитие общества невоз-
можно без развития учебных 
заведений. А никто лучше учи-
телей не знает жизнь школы. 
Поэтому мы не могли остаться 
в стороне от такого масштабно-
го проекта. Очень хорошо, что 
появилась возможность внести 
свежие интересные идеи.

– На какие изменения вы 
рассчитываете в связи с реа-
лизацией Народной програм-
мы?

– В стране идёт модерни-
зация образования. Надеюсь, 
что Народная программа под-

стегнёт этот процесс, и госу-
дарство будет уделять больше 
внимания этой сфере.

– Какие предложения, по 
вашему мнению, должны быть 
воплощены в сфере образо-
вания?

– Меня волнует вопрос 
технической оснащённости 
классов. Хотелось бы, чтобы 
технологическими средствами 

пользовались в полной мере не 
только престижные гимназии и 
лицеи, но и обычные школы.

Педагоги поддерживают  
Народную программу
Учитель английского языка I категории Анна теперик 
преподаёт в воронежской школе №20. Её ученики по-
беждают на городских олимпиадах, добиваются вы-
соких баллов по ЕГЭ. А опыт этого года показал, что 
уровень знаний, которые даёт Анна Валентиновна, 
позволяет поступить в самые престижные вузы – одна 
из её учениц стала студенткой МГИМО. Сама же Анна 
теперик этой осенью выступила в качестве героини 
билбордов Общероссийского Народного фронта в под-
держку Народной программы – проекта, благодаря 
которому предложения воронежцев разных профессий 
учитываются и внедряются властью в жизнь.

P.S. Глава правительства, лидер «Единой  России» Владимир 
Путин также внёс своё предложение – ввести для молодых пре-
подавателей специальную ипотечную программу. «Ставку пред-
лагается сделать  в размере 8,5 процента. Первоначальный взнос 
- он сегодня 20 процентов - предлагается не более 10 процентов. 
Было бы правильно, если регионы, а у многих такие возможности 
есть, первоначальный взнос вообще взяли бы на себя».

Марина Калинина

Завод по производству тротуар-
ной плитки официально открылся в 
Хохольском районе ровно год назад. 
Тогда, 1 сентября, на торжественной 
церемонии побывал губернатор Алек-
сей Гордеев, который высоко оценил 
перспективы развития нового пред-
приятия. 

Сегодня здесь производят более 
трехсот наименований продукции. 
Это не только тротуарная плитка, 
но и дорожные бордюры, поребрики, 
брусчатка, стеновые блоки. Они иде-
ально подходят для благоустройства и 
декоративного оформления покрытий 
тротуаров, площадей, перронов, тер-
риторий перед коттеджами, офиса-
ми, банками. Даже непосвященный 
замечает, что тротуарная плитка 
придает городу более ухоженный 
вид, и с асфальтовым покрытием не 
сравнится. Среди преимуществ - и 
простота укладки, и привлекательный 
внешний вид, и отсутствие луж, и 
долговечность плитки по сравнению 
с другими покрытиями. А технология 
ввода в бетонную смесь различных 
красителей позволяет получать бес-
конечно широкую цветовую гамму. 
Правда, для украшения Воронежа 
власти выбрали привычный серый 
оттенок. 

- Более 90 процентов наших за-
казов – на однотонную плитку. 
Хотя цветовые решения прекрасно 
вписываются в палитру современ-
ного города, -  говорит директор 
ООО «ПромРегион» Владислав 
Стиховин. – Нашему заводу по си-
лам производить продукцию любой 
конфигурации и, что немаловажно,  
любого цветового оттенка, для чего 
мы применяем технологию смеши-
вания цветов Color mix. Этот фактор 
максимально использовали француз-
ские дизайнеры в городском парке 
«Алые паруса», где появились ори-
гинальные бело-бежево-коричневые 
тротуары. Но и центральные ули-
цы заметно преобразились. Наша 
плитка украсила тротуары улиц 
Среднемосковской, Карла Маркса, 
Кольцовской, Фридриха Энгельса, 
проспекта Революции, набережной 
Массалитинова… 

Продукция ООО «ПромРегион» 
интересна не только воронежцам. Она 
нашла своего покупателя в Липецке и 
Курске, где нет своих производителей, 
и даже в Белгороде – городе с анало-
гичным производством. 

Потребность в подобных штуч-
ных бетонных изделиях оказалась 
настолько велика, что предприятие 
планирует расширять производство 

– на следующий год здесь появится 
еще одна линия. А сегодня завод вы-
пускает в смену две тысячи метров 
плитки и три километра бордюра, и 
все востребовано.

- Мы не стремимся любой ценой 
окупить расходы на запуск произ-
водства в ближайшие годы, иначе 
стоимость продукции была бы суще-
ственно выше. Наша цель – завоевать 
рынок оптимальным соотношением 
цены-качества, - признается дирек-
тор. 

На сетования модниц по поводу 
проблем ходьбы по тротуарной плит-
ке в туфлях на шпильке, Владислав 
Евгеньевич отвечает: 

- Если плитка уложена правильно, 
никаких зазоров на ней быть не мо-

жет. Сама технология изготовления 
исключает какие бы то ни было швы 
и расстояния. Так что эти претензии 
скорее к укладчикам, чем к произво-
дителям. Правда, некоторые мелкие 
производители грешат тем, что ску-
пятся на новые пресс-формы – от-
сюда и искажения линий, и наруше-
ния геометрии. К тому же разнится 
состав изделия – на полукустарных 
машинах не сделаешь плитку с тяже-
лым наполнителем. Но это – не наш 
метод. Мы изготавливаем плитку с 
гранитным наполнителем, чем улуч-
шаем качество и продлеваем срок 
службы до четверти века. Правда, 
гарантию даем лишь на пять лет, но 
все потому, что укладка идет с нару-
шением СНиПа. 

На предприятии установлена 
турецкая технологическая линия 
«БЛОКМАК», запушено немецкое 
оборудование Zenith, которое отлича-
ется большой производительностью, 
есть собственная лаборатория по кон-
тролю за качеством продукции.

Здесь круглосуточно работают 
83 человека. Работают и обучаются, 
что называется, без отрыва от про-
изводства. В качестве наставников 
выступают немецкие специалисты, 
чей опыт в этом деле превышает три 
десятилетия. Как оказалось, делать 
плитку – это не так просто.

Начинающий бизнес часто жалу-
ется на поборы и коррупцию, тормо-
зящие развитие. Но в Хохольском 
районе власти создали предпри-
нимателям все условия для полно-
ценной работы. Ведь этот завод не 
только дает солидные отчисления в 
бюджет, но и снимает остроту без-
работицы.   

- Мы будем продолжать постав-
лять свою продукцию и после юби-
лейных торжеств, – говорит Вла-
дислав Стиховин. – Участвуем в го-
родской программе по обустройству 
дворовых территорий, выполняем 
большой заказ для Верхнехавского 
мясоперерабатывающего предприя-
тия. Кроме того, у нас федеральный 
заказ на магистральные бордюры 
и лотки быстротока. Ну а там и до 
столичных заказов недалеко. Москва 
ведь активно строится, развивается, 
и наша продукция ей в этом может 
помочь. Вообще, я уверен, что пути 
назад, к асфальту, уже не будет. И 
очень скоро наши города станут ярче, 
краше и уютнее.

К хохольской плитке французский дизайн
К своей юбилейной дате Воронеж подготовился основательно – за-
метно похорошел и теперь вполне может претендовать на звание 
одного из красивейших и благоустроенных в России. И не только 
из-за своей неповторимой архитектуры, но и в том числе, за счёт 
массовой укладки разноцветной тротуарной плитки на улицах и 
площадях, в скверах и парках. Вдвойне приятно, что красоту эту 
производят в Воронежской области.

Образование
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александра ГлУХОВа, 

доктор политических наук, профессор вГУ

Заметным событием минувшей недели стал юбилейный сам-
мит Содружества независимых государств в Душанбе (Таджики-
стан). Официальная повестка дня включала, прежде всего, вопрос 
о сохранении безопасности в Центральной Азии, связанной с 
предстоящим выводом американских войск из Афганистана и 
необходимостью поставить совместный заслон наркотрафику. 
Помимо этого, Президент РФ Дмитрий Медведев предложил 
коллегам – главам государств усилить взаимный контроль за про-
ведением выборов, сетуя на то, что от европейских и международ-
ных структур, подобных Бюро по соблюдению демократических 
выборов, в Россию и другие страны СНГ приезжает на порядок 
больше всевозможных «контролёров» (наблюдателей), чем в 
другие страны, тогда как взаимный контроль налажен гораздо 
слабее. Это предложение российского Президента встретило 
понимание участников саммита.    

Двадцатилетний период существования СНГ, безусловно, 
заслуживает уважения, однако на вопрос о его эффективности 
по-прежнему нет однозначных ответов. Официальная позиция 
России заключается в том, что СНГ скорее жив, чем мёртв, и, 
следовательно, оправдывает своё существование. Большинство 
лидеров стран СНГ поддерживают эту позицию, а президент 
Белоруссии Александр Лукашенко даже потребовал однажды от 
лидеров государств проявлять большую активность в ситуациях 
внутренних беспорядков в той или иной стране - участнице Со-
дружества, поддерживая законные правительства. 

Вместе с тем на душанбинском саммите отсутствовали ли-
деры Азербайджана, Узбекистана и Белоруссии. Объяснение 
этого примечательного факта выглядит вполне дипломатично: 
у Александра Лукашенко серьёзные экономические проблемы 
дома, а Ильхам Алиев и Ислам Керимов заняты другими важными 
делами. Весьма натянутыми оказались и российско-украинские 
отношения. Президенты двух государств – Д.Медведев и 
В.Янукович пообщались, но лишь на полях саммита, причиной 
чему являются пресловутые двусторонние соглашения по газу.  
Российская сторона недовольна попыткой украинских партнёров 
отказаться от соответствующих обязательств, связанных с этими 
соглашениями, подписанными в бытность премьер-министром 
Юлией Тимошенко. Ныне она находится под следствием, и 
украинское руководство намерено аннулировать эти договорён-
ности, считая их несправедливыми и содержащими целый ряд 
нарушений. При этом используются и довольно сомнительные 
приёмы, включая попытки  переименовать компанию НАФТА-
газ, выступавшую украинской стороной в переговорах, хотя 
смену юридического лица не признает ни один международный 
суд. Между тем Украина демонстрирует готовность отстаивать 
свою позицию в международных арбитражных судах, к чему, в 
свою очередь, готов и Газпром. Конфликт, как видим, выходит на 
международный – пока ещё правовой – уровень, что, откровенно 
говоря, не красит руководство обеих стран. Лучше было бы до-
говориться полюбовно, хотя очевидно, что этого трудно достичь 
в канун выборов, когда каждая сторона стремится показать себя 
круче соперника. Не впервые уже в выборный год российско-
украинские отношения начинают попахивать газом.    

Но предмет конфликта не сводится только к спорам о цене на 
газ. Россия настаивает на вступлении Украины в Таможенный 
союз, в котором – наряду с нашей страной - состоят ещё Бело-
руссия и Казахстан. Однако украинская сторона, являясь членом 
Всемирной торговой организации (ВТО) и стремясь в Евросоюз, 
не считает возможным и необходимым это делать.        

Для Украины ситуация осложняется тем, что в Европе весьма 
неодобрительно отнеслись к аресту Ю.Тимошенко и суду над 
ней. В этом процессе видят политическую подоплёку и, как это 
принято, вступаются за гонимую экс-премьер-министра. Отсю-
да расчёт В.Януковича на традиционную помощь Евросоюза и 
других  структур может оказаться тщетным. Сказанное представ-
ляется тем более вероятным, что на минувшей неделе состоялся 
первый запуск прокачки газа из России в Европу по газопроводу 
«Северный поток». Проект, инициатором которого был Владимир 
Путин, успешно стартовал, причём именно в разгар очередных 
разборок с Украиной. Тем самым в своём фирменном стиле пре-
мьер даёт понять партнёрам, кто и по какой цене будет заказывать 
музыку. Освобождение от зависимости от транзитных стран - а 
Украина, как и Белоруссия относится именно к ним – создаёт 
для России выгодные возможности беспрепятственной транс-
портировки газа в европейские страны, ряд которых – Дания, 
Германия, Франция и так уже являются частью консорциума и, 
разумеется, заинтересованы в бесперебойных поставках топлива. 
Присутствие при запуске бывшего канцлера Германии Герхарта 
Шрёдера, выступающего гарантом проекта с европейской сторо-
ны, и его дружеские объятия с Владимиром Путиным подчёрки-
вают приоритетное внимание европейцев к этой, экономической 
стороне партнёрства с Россией.

Вместе с тем есть и свои ложки дёгтя в этой бочке мёда (вер-
нее, газа). Выстраивание северных и южных потоков и увеличе-
ние объёмов прокачиваемых углеводородов хоть и пополняет 
российский бюджет, но вряд ли способствует росту реального 
сектора экономики, промышленному развитию России. Упор на 
нефтегазовый сектор обеспечивает нам роль поставщика ресурсов 
в рамках международного разделения труда, но одновременно 
создаёт сырьевую зависимость от передовых экономик мира. Вряд 
ли стоит напоминать о том, что это чревато для страны второсте-
пенной ролью, в том числе и в политическом плане, если не сказать 
больше. Всё чаще возникает крамольный вопрос: чем энергетиче-
ская сверхдержава отличается от сырьевого придатка? 

Другая сторона дела – всё то же СНГ. Как бы ни казались 
капризными наши соседи – а капризы обусловлены общим 
историческим прошлым – именно они объявлены сферой жиз-
ненных интересов России, приоритетными партнёрами. Если с 
ними не будут найдены соответствующие форматы отношений, 
переориентация их на те или иные центры влияния не заставит 
себя долго ждать. Российскому руководству, под коим следует 
понимать не только Президента, в чьей исключительной ком-
петенции находится внешняя политика, но и правительство, и, 
особенно парламент, отражающий весь спектр общественных 
интересов, необходимо определиться. Либо в расчёт принима-
ется вся палитра направлений, составляющих государственный 
интерес, либо ставка однозначно делается лишь на энергетическое 
доминирование в надежде на то, что строптивые младшие братья 
и сёстры смирятся с ним и покорно войдут в орбиту российской 
политики. Откровенно говоря, этот вариант развития событий 
представляется довольно проблематичным, не говоря уже о том, 
что и самой России это не принесёт ожидаемых политических 
дивидендов: её влияние в Восточной Европе заметно снижается, 
превращая её по преимуществу в азиатское государство. К тому 
же в современном многополярном мире всегда найдутся желаю-
щие покровительствовать тем, чьё геополитическое положение 
или природные ресурсы представляют определённый интерес. 
Так что без покровителей младшие братья не останутся, а вот с 
чем и с кем останемся мы – это большой вопрос. Есть ли тогда 
смысл праздновать 20-летный юбилей СНГ в декабре текущего 
года в Москве?   

Конец недели ознаменовался очередной трагедией, лишний раз 
поставив под сомнение моральную целесообразность каких-либо 
празднований.  Вследствие катастрофы самолёта ЯК-42 под Ярос-
лавлем погибла вся хоккейная команда «Локомотива» - лучшего 
российского и одного из лучших клубов Континентальной хок-
кейной лиги. По предварительным данным технической комис-
сии, самолёт был исправным, не выработал лётный ресурс, и виной 
всему человеческий фактор. Что это значит в данном конкретном 
случае, комиссия ещё будет выяснять. Однако череда технических 
катастроф, произошедших в последнее время в России, наглядно 
свидетельствует о состоянии дел на транспорте, где в огне не горит 
и в воде не тонет разве что профильное Министерство во главе с 
Игорем Левитиным. 20 сентября его отчёт намерена заслушать 
Государственная дума.

Юбилейный 
саммит

Светлана ШаМаКина

Об огненной беде, напо-
минают обугленные березки, 
встречающие каждого, кто 
сюда приезжает. «Погорель-
цам помогали всем селом. Их 
временно размещали в клубе, 
готовили для них еду, распре-
деляли одежду. Благо гумани-
тарная помощь поступала со 
всей страны. В общем, с бедой 
справились сообща, всем ми-
ром», - вспоминает жительни-
ца Масловки, ветеран труда 
Мария Трубачева, работаю-
щая в местном Доме культуры 
сторожем. Мария Николаевна 
вместе с 755 жителями улицы 
Горняков, протяженность 
которой составляет четыре 
с половиной километра, уже 
второй год отмечает праздник 
родной улицы. Эта добрая 
традиция совпала с еще одним 
радостным поводом - победой 
улицы в смотре-конкурсе по 
благоустройству территорий 
Воронежа в номинации «Са-
мая лучшая, благоустроен-
ная улица частного сектора 
городского микрорайона». 
Торжества развернулись в 
той части, которая не постра-
дала от огня. А там, где был 
пожар, сегодня красуются 
новенькие дома, а новоселье 
в них жильцы отпраздновали 
около года назад. Их соседи, 
с другого края улицы, всерьез 
занялись благоустройством. 
Им удалось не только навести 
образцовый порядок, но и про-
демонстрировать мастерство 
и творчество: подворья укра-

шают скульптурки из природ-
ных материалов - сказочные 
герои, причудливый плетень, 
украшенный цветами, «Три 
богатыря»… 

С победой своих избира-
телей поздравил почетный 
гражданин Левобережного 
района, председатель Во-
ронежской городской думы 
Александр Шипулин (фрак-
ция «Единая Россия»). Алек-
сандр Никитович отметил 
символичность почти се-
мейного торжества: «Я рад, 
что жители Масловки име-
ют все основания ощутить 
себя неотъемлемой частью 
динамично-развивающегося 
города. Два дня назад на 
заседании Воронежской го-
родской думы говорилось о 
необходимости развития со-
циальной инфраструктуры 
микрорайона. Принято реше-
ние передать в оперативное 
управление шесть помещений 
площадью больше ста ква-
дратных метров центру до-
полнительного образования 
«Реальная школа» и здание 
фельдшерско-акушерского 
пункта Масловской поли-
клинике 22, благодаря чему 
медицинские услуги будут 
приближены к месту житель-
ства». Александр Шипулин, 
вспоминая беду прошлого 
года, отметил, что она ярко 
продемонстрировала любовь 
жителей улицы к малой роди-
не, их взаимовыручку, способ-
ность придти на помощь нуж-
дающимся. Помощь не только 
жители Воронежа и области, 

но и всей страны, оказывали 
церковь, общественные орга-
низации. Огромную работу 
проделала партия «Единая 
Россия», взяв на себя обяза-
тельства по аккумулирова-
нию поступающей матери-
альной и финансовой помощи 
и ее адресному доведению 
до каждого пострадавшего. 
«Вашими стараниями улица 
Горняков преобразилась и 
стала краше, уютнее. Мира 
и процветания вам!», - ска-
зал спикер и вручил почет-
ную грамоту городской думы 
председателю комитета тер-
риториального обществен-
ного самоуправления улицы 
Горняков Анне Фроловой, а 
благодарственное письмо – 
Любови Андреевой. За заня-
тое в смотре-конкурсе первое 
место улице были переданы 
финансовые средства на даль-
нейшее благоустройство. 

Руководитель исполкома 
политсовета Воронежского ре-
гионального отделения партии 
«Единая Россия» Евгений Че-
вычалов, приветствуя участни-
ков праздника, напомнил, что 
бытовой техникой новоселов 
обеспечили именно «едино-
россы», они же оказали необ-
ходимую помощь школе и по-
ликлинике: «Мне приятно, что 
улица в смотре-конкурсе стала 
лидером, а поселок Масловка 
– среди районов города занял 
второе место», - подчеркнул 
партийный лидер. Почетные 
грамоты получили глава ми-
крорайона Масловка Вячеслав 
Балабаев – уроженец улицы-
победителя, Анна Фролова. 
Педагог, член Общественной 
палаты, директор центра до-
полнительного образования 
детей «Реальная школа» Аль-
бина Золотарева поздравила 
своих соседей с праздником 
и поблагодарила депутатов от 
имени жителей Масловки за 
оказанную помощь. 

Почетные грамоты вруча-
лись жителям Масловки и от 
администрации микрорайона, 
глава которой выразил слова 
признательности каждому 
жителю улицы. 

До позднего вечера про-
должались на улице народные 
гуляния. Самодеятельные 
артисты Масловского дома 
культуры радовали празд-
ничной программой, открыв-
шейся выступлением самой 
маленький вокалистки Сони 
Уразовой, которая исполнила 
песню «Моя семья». Празд-
ник улицы был по душе не 
только старожилам поселка, 
но и представителям нового 
поколения: пришедшие на 
торжество подростки остави-
ли в стороне свои скейт-борды 
и с удовольствием танцевали 
под народные песни местного 
ансамбля «Родники».  

Праздник  
на нашей улице 
С места события | В Масловке прошёл праздник улицы 
Горняков, жители которой достойно справились с последствиями 
огненной стихии, постигшей их прошлым летом

анастасия ВОрОнОВа

За семь месяцев 2011 года 
на предприятиях Воронежской 
области зарегистрировано 66 
тяжёлых несчастных случаев 
на производстве. Более поло-
вины из них - травмы опорно-
двигательного аппарата. На 
помощь людям пришло Воро-
нежское региональное отделение 
Фонда социального страхования 
РФ. Оно не только оплатило 
лечение пострадавших на ранних 

этапах, но и направило на реаби-
литацию в санаторно-курортные 
учреждения. В среднем, на одно-
го человека отделение пере-
числяет около 50 тысяч рублей.  
Ограничений в размерах выплат 
не существует. Так, максималь-
ная стоимость лечения в 2010 
году составила 616 тысяч рублей. 
Благодаря средствам соцстраха 
при лечении пострадавшего с 
термическими ожогами, нахо-
дившегося в тяжёлом состоянии, 
были применены новейшие 

медицинские технологии с ис-
пользованием гидрофобизиро-
ванных микрошариков, что су-
щественно уменьшило тяжесть 
осложнений.

В целом, объём средств, на-
правленных на лечение тяжёлых 
больных, за семь месяцев 2011 
года увеличился на 36 процентов 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Благо-
даря этому половина пострадав-
ших смогла вновь приступить 
к работе.

Остались в профессии

Александр Шипулин поздравил жителей Масловки  
с победой в смотре-конкурсе, а руководителю комитета 

ТОС Анне Фроловой вручил почётную грамоту.

Анна Теперик.

Директор ООО «ПромРегион» Владислав Стиховин со своей продукцией.



 № 140 (25768)  | Четверг, 15 сентября 2011 года   |  КОММУНА | 3www.communa.ru  

Марина Калинина 

Изначально проект форми-
рования СРО был вызван же-
ланием более тесно контакти-
ровать со строителями области, 
а также помочь стройотрасли 
региона в целом. Осущест-
вление данного проекта дало 
возможность госуниверситету 
находить выпускникам до-
стойную работу, а также повы-
шать квалификацию других 
специалистов. 

- Прошло чуть больше двух 
лет с момента возникновения 
первых саморегулируемых ор-
ганизаций, и это, безусловно, 
стало очень позитивным явле-
нием, - говорит Алексей Нико-
лаевич. - Институт СРО принес 
новый дух и новый стиль обще-
ния в нашу профессиональную 
среду. Один из самых важных 
плюсов – возможность для 
активного общения всего со-
общества в рамках профессио-
нального клуба. Как показало 
время, подобный коллективизм 
позволил уйти от многих пороч-
ных практик и коррупционных 
схем вмешательства чинов-
ников, помог в той или иной 
мере очистить строительный 
рынок от фирм-однодневок, за-
ведомо неспособных выполнить 
определённые виды работ и 
перепродающих строительные 
заказы и услуги. 

Одно из направлений дея-
тельности, которое не сильно 
затронул кризис, – это обра-
зовательный процесс, в част-
ности, ситуация, складываю-
щаяся в ВГАСУ. Здесь следует 
особо отметить работу ректора 
университета Игоря Суровце-
ва. То, что сегодня делается в 
вузе при формировании учеб-
ных программ переподготовки, 
подготовки студентов любых 
форм обучения в режиме он-
лайн, развитии исследова-
тельской базы - все это доста-
точно важные и позитивно-
развивающиеся направления 
деятельности университета. 

Однако отмена системы 
распределения специалистов-
выпускников на предприятия 
и сокращение объемов строи-
тельства привели к тому, что 
многие из выпускников строи-
тельных вузов предпочитают 
работать в бизнесе, забывая 
напрочь о своих дипломах 
инженеров-строителей. Так 
прерывается процесс омоло-
жения коллективов. Эксперты 
пугают ощутимым дефицитом 
кадров, который может нагря-
нуть уже лет через 10-15. Если 
строительная отрасль пере-
станет быть привлекательной 
для молодых специалистов, в 
скором будущем строить дома 
будет уже некому.

- Наша организация со-
средоточила свое внимание на 
преодолении трудностей с тру-
доустройством выпускников 
ВГАСУ, - продолжает Алексей 
Борисов. - Для этого практику-
ем тесное сотрудничество с ра-
ботодателями: совершенствуем 
учебные планы и рабочие про-
граммы с учетом требований 

современного уровня науки 
и запросов практики, повы-
шаем эффективность учебных 
и производственных практик. 
Сегодня в строительной отрас-
ли сложилась парадоксальная 
ситуация - существует систе-
ма аттестации работников по 
целому ряду направлений. 
Она проходит по правилам, 
установленным Федеральной 
службой по экологическому, 
технологическому и атомному 
надзору. Если человек не атте-
стован, его не допустят к ра-
боте. Но даже если аттестация 
пройдена, СРО не имеет права 
выдать специалисту допуск, 
поскольку у него нет опыта ра-
боты. Разорвать порочный круг 
могла бы система, практикуе-
мая еще в советские годы. Тогда 
молодой специалист еще при 
обучении получал опыт работы 
на предприятиях. И эта практи-
ка производственных стажиро-
вок давала ему право сразу же 
после окончания обучения в 
вузе принимать полноценное 
участие в производстве. Надо 
активнее вовлекать молодежь в 
трудовые отношения – только 
так можно справиться с кадро-
вым голодом.  

Алексей Борисов – автор 
целого ряда книг и монографий 
по проблемам строительства. 
Многие из идей, озвученных 
ученым, нашли свое воплоще-
ние в развитии городов Белго-
родской и Липецкой областей. 
К примеру, идея радикального 
развития Белгорода, когда во-
круг областного центра созда-
ются города-спутники со своей 
социальной инфраструктурой, 
принадлежит Алексею Бори-
сову. По его мнению, подобная 
модель решает градостроитель-
ные проблемы в комплексе, 
снимая с повестки дня вопрос 
транспортной перегруженно-
сти улиц. Кроме того, прора-
батывается популярное нынче 
коттеджное строительство 
взамен многоэтажного. 

- Подобная идея могла бы 
найти воплощение и в столице 
Черноземья – в Воронеже, 
- говорит Алексей Борисов. - 
Мы могли бы без ущерба для  
центральных улиц развивать 
городскую инфраструктуру 
вширь. Но не в сторону Мо-
сквы, где плодородные сель-
скохозяйственные земли, а, на-
пример, вдоль Курской трассы. 
В Новоусманском районе есть 
огромная болотистая терри-
тория, которую можно легко 
приспособить под малоэтажное 
строительство. Отмечу, что все 
эти проекты малозатратны, 
зато на выходе дают тысячи 
земельных участков, экологи-
чески чистых, расположенных 
в непосредственной близости 
от областного центра. У меня 
разработан целый ряд кон-
кретных проектов в данных 
направлениях.  

Есть предложения и по сносу 
ветхого и аварийного жилья.

Воронеж – город красивый, 
но мы в состоянии сделать его 
еще краше, уютнее и комфор-
тнее.

Уроки  
на завтра
Опыт | Саморегулируемые строительные 
организации становятся инструментом для 
преодоления кадрового дефицита в отрасли 

Алексей Борисов.

Тамара ГаШиМОВа

В этом году в Воронежской 
области закрылись или 

подверглись реорганизации 36 
школ. Причем подавляющее 
большинство в сёлах. Как, 
например, в Витебском Под-
горенского района. Детвору 
теперь возят в соседнюю шко-
лу. Таких, как они, по области 
ни много ни мало – почти 14 
тысяч школьников наберётся. 
По всей стране - тысячи тысяч. 
Нет школы – нет села. Нет села 
– нет жизни. На брошенной 
земле только бурьян хорошо 
растёт. Понятно, что закрыва-
ют старые, аварийные здания. 
Или те, в которых детей-то не 
больше двух-трёх десятков 
осталось и учителя ведут не 
только свои предметы. По-
нятно, что в базовых учебных 
заведениях интерактивные 
доски едва ли не в каждом 
классе, и компьютеры новей-
шие, и библиотека напичкана 
книгами и справочниками. Всё 
это важно и нужно. Но разве 
плохо, когда учитель по дороге 
домой встретит маму Пети или 
папу Маши и спокойно, не на 
собрании во всеуслышание, 
расскажет, как учатся их дети, 
во что они играют на перемене, 
что надо подучить, где надо 
приструнить…

Наконец-таки взялись за 
дошкольное воспитание. 

Причём изменения внесли и 
в проект Закона «Об образо-
вании». 

- Государство фактически 
возвращается в сферу до-
школьного образования, по-
сле вступления в силу нового 
Закона будут установлены  
новые самостоятельные уров-
ни образования: дошкольное 
и начальное общее, - конста-
тирует руководитель депар-
тамента образования, науки 
и молодёжной политики Олег 
Мосолов. – Предполагается 
ввести федеральный госу-
дарственный образователь-
ный стандарт дошкольного 
образования. Так же в за-
конопроекте разделяется не-

посредственно дошкольное 
образование и сопровождаю-
щие его присмотр и уход за 
детьми, включая организацию 
их питания и режима дня. 
Новый  Закон не допускает 
включение в расходы на при-
смотр и уход за ребенком в 
государственных и муници-
пальных образовательных 
организациях, реализующих 
основную общеобразователь-
ную программу дошкольного 
образования, расходов на 
реализацию основной  обще-
образовательной программы 
дошкольного образования. 
Это значит, что родительская 
плата должна направляться 
исключительно на обеспече-
ние расходов по присмотру и 
уходу за ребенком и не может 
превышать 20 процентов от 
затрат, предусмотренных на 
этот самый присмотр и уход.

Впервые за последние годы 
в нашей области за счет регио-
нального бюджета строятся 
два детских сада – в Боброве 
и Павловске, еще на пять уже 
подготовили документацию. 
До конца года еще 2783 ма-
лыша смогут пойти в новые 
или отремонтированные дет-
ские сады. Это вдобавок к тем 
трём тысячам, которых отдали 
в сады в 2009-2010 годах. 
Если всё пойдёт по плану, то 
в следующие три года очередь 
исчезнет совсем. Опять же 
впервые Воронежская об-
ласть получила на оснащение 
появившихся в детсадах мест 
14 миллионов 925 рублей и по 
объемам полученных средств 
вошла в первую двадцатку 
среди всех регионов России. 
Но и тут без ложки дёгтя не 
обошлось. На сегодня це-
левая программа развития 
дошкольного образования 
принята лишь в Воронеже. В 
ней – не только строительство, 
реконструкция и капитальный 
ремонт имеющихся детсадов, 
инвентаризация бывших, ис-
пользуемых не по назначению 
и возвращение их в строй, но 
и появление частных детса-
дов, центров развития детей. 
И самое главное – внедрение 

со временем электронной 
очереди. 

Вернёмся, однако, к шко-
ле. Единый госэкзамен, 

несмотря на скандалы, свя-
занные с ним, по-видимому, 
прописался в системе обра-
зования надолго. Что бы ни 
возражали оппоненты, какие 
бы доводы ни приводили, 
как бы ни сопротивлялись 
ему ректоры вузов и прочий 
здраво рассуждающий народ, 
Министерство образования 
страны продолжает с завид-
ным упорством гнуть свою 
линию. Главным стимулом 
введения ЕГЭ была борьба с 
коррупцией при поступлении 
в вузы. Что изменилось за 
последние годы? Ничего. Как 
находились «особые» дети 
под «особым» же вниманием, 
так и находятся. За них от-
дуваются учителя, студенты, 
чиновники, подтасовывая 
бланки, решая задачи. Как 
поступали эти же детки на 
бюджетные места престиж-
ных вузов, так и поступают, 
независимо от полученных по 
ЕГЭ баллов. 

Хотя нет - изменения на-
блюдаются. Уровень знаний 
школьников, по словам тех же 
ректоров и преподавателей, из 
года в год снижается. В этом 
году математику в Воронеж-
ской области не сдал каждый 
шестнадцатый, ни один не 
набрал ста баллов. Русский 
язык «завалил» каждый 22-й, 
хорошо хоть стобалльники 
есть – 11 на всю область. Дво-
ечников по этим двум пред-
метам больше, чем в целом по 
стране. Обществознание, исто-
рию, географию, немецкий, 
английский и французский 
языки на сто баллов не знает 
ни один. Правда, надо при-
знать, что предметы на выбор 
наши дети сдали лучше, чем их 
сверстники в других регионах. 
С «золотой» медалью закончи-
ли школу 636 выпускников, с 
серебряной – 630. Не получи-
ли аттестата о полном среднем 
образовании 206 человек, из 
них 22 в Воронеже, 21 – в Ка-
лаче и 18 - в Нижнедевицке.

Теперь о здоровье, верней, 
о нездоровье школьников. 

По данным департамента здра-
воохранения, за последние 
десять лет функциональные 
отклонения среди учеников 
начальной школы увеличи-
лись на 85 процентов, хрони-
ческие заболевания – на 84, 
среди старшеклассников – на 
74 и 40 процентов. Практиче-
ски у каждого четвёртого – за-
болевания костно-мышечной 
системы и органов пищева-
рения. У каждого пятого – 

болезни нервной системы и 
психической сферы. Общая 
заболеваемость ежегодно 
увеличивается на четыре про-
цента, первичная – на десять. 
Здесь мы не отличаемся от 
любой другой области или 
республики. Причины везде 
одинаковы: неполноценное 
питание как дома, так и в шко-
ле и чрезмерная загружен-
ность учёбой. Исправит ли 
ситуацию введение третьего 
урока физкультуры в неделю, 
создание сети передвижных 
медицинских комплексов, 
выделение миллионов рублей 
на оснащение медицинских 
кабинетов в школах, бесплат-
ная раздача молока вплоть до 
седьмого класса? Может быть. 
По крайней мере, хотелось бы 
в это верить.

 А может, положение спа-
сёт техническая революция 
в школьных столовых и пи-
щеблоках? Несмотря на вли-
вания из бюджета, ремонт 
помещений, износ оборудо-
вания в них составляет от 40 
до 60 процентов. В этом году 
на закупку технологического 
оборудования из областного 
бюджета выделено три с поло-
виной миллиона рублей. Кро-
ме этого, область в 2011 году 
получила семь миллионов 
рублей на отработку новых 
технологий организации пи-
тания школьников, впервые 
выиграв федеральный кон-
курс по совершенствованию 
организации питания в об-
разовательных учреждениях. 
Деньги передадут в восемь 
школ областного центра, где 
будет опробована «новая иде-
ология» питания учащихся.

- Пищу в школьных сто-
ловых будут только подогре-
вать, а готовить - в базовых 
столовых, – рассказал жур-
налистам Олег Мосолов на 
пресс-конференции, посвя-
щённой началу нового учеб-
ного года. – В ассортименте 
должно быть не менее трёх 
блюд, чтобы предоставить 
школьнику выбор. 

Присутствовавшие на тра-
диционных августовских 

совещаниях учителя и за-

ведующие детскими садами 
узнали, что Воронежская об-
ласть стала одним из победи-
телей конкурса среди регио-
нальных программ развития 
образования. В течение трёх 
лет на поддержку реализации 
мероприятий федеральной 
целевой программы «Наша 
новая школа» перечислят 
81,5 миллиона рублей. Уже 
в этом году мы получили из 
федерального бюджета суб-
сидию – 381 миллион рублей 
на программу модернизации 
региональных систем общего 
образования. На следующий 
год сумма увеличится мини-
мум в три раза, а в 2013 году 
Воронежская область получит 
в два раза больше, чем в этом 
году. Основной этап начался 
1 сентября и продлится два 
учебных года. На полученные 
ныне деньги закупят оборудо-
вание, школьные автобусы, 
книги и справочники в школь-
ные библиотеки, повысят 
квалификацию учителям. 

Кстати, о педагогах. С 
сентября фонд их опла-

ты подняли на 30 процен-
тов. Не зарплату конкретной 
мариванны, а фонд оплаты. 
Как говорится, почувствуйте 
разницу. Тем не менее в пла-
нах областного департамента 
образования до января под-
тянуть зарплату учителей 
к 93 процентам заработной 
платы по экономике в регио-
не. Это примерно - 14 тысяч 
800 рублей. Затем во второй 
половине будущего года учи-
телей и производственников 
должны уравнять в доходах.  
Губернатор принял решение о 
выделении сельским районам 
области дополнительных 136 
миллионов рублей для уве-
личения фонда оплаты труда. 
За счёт них поднимут базо-
вые оклады педагогическим 
работникам, повышающие 
коэффициенты для учителей 
первой и высшей квалифи-
кационных категорий, введут 
повышающий коэффициент 
для молодых работников 
на первые три года работы. 
Остатки пополнят школьные 
фонды стимулирования.

Не отбить бы охоту учиться
Педсовет 

Мы уже привыкли, что 1 сентября вместе с празд-
ником знаний несёт перемены в школьном укладе. 
Второй год учителя, да и всё здравомыслящее обще-
ство, пытаются довести проект  Закона «Об образо-
вании» до ума. Добавляют, переделывают, уточняют, 
самое главное – надеются, что все их пожелания, 
основанные на практике, будут учтены. Нынче ввели 
новые санитарные правила, такие драконовские, 
что директора за голову хватаются, не зная, как их 
выполнить. Начальную школу «привязали» к специ-
ально для неё разработанному федеральному об-
разовательному стандарту. А ещё в стране началась 
модернизация общего образования. 

Дора ГОРДина

Сегодня здесь экспониру-
ются 250 произведений ста ше-
стидесяти авторов, представ-
ленных по семи направлениям: 
живопись, графика, скульпту-
ра, декоративно-прикладное 
творчество, монументальное 
искусство, плакат и храмовое 
искусство. Как сообщил со-
бравшимся на открытие вы-
ставки председатель правле-
ния Воронежской организации 
Союза художников России 
Алексей Смирнов, организа-
ционная работа выставочного 
комитета шла на протяжении 
не одного месяца, экспонаты 
были выбраны из более пяти-
сот произведений.

Во многом вернисаж ретро-
спективен: среди представлен-
ных полотен живописи, ли-
стов графики и скульптурных 
композиций, датированных 

нынешнем 2011 годом, есть 
работы предыдущих лет, по-
священные знаменательным 
событиям в истории нашего 
города, его выдающимся деяте-
лям науки и художественного 
творчества.

Особое внимание худож-
ников, обратившихся к теме 
прошлого Воронежа, конечно, 
уделено времени создания 
молодым царём Петром I кора-
блей зарождающегося именно 
здесь, у нас, Военно-морского 
флота России. Что было освя-
щено и подкреплено деятель-
ностью выдающегося пастыря 
того времени святителя Ми-
трофана Воронежского. Эпи-
зоду освящения исторической 
акции посвящено большое 
находящееся в центре зала по-
лотно Андрея Лосева, в очень 
многом перекликающееся со 
знаменитыми циклами картин 
«Воронеж корабельный» за-

мечательного живописца Ва-
силия Криворучко, собственно 
говоря, и обратившегося ещё в 
1960-е годы к этой теме.

 На выставке есть мозаич-
ный портрет Петра I, как и 
картины, посвященные святи-
телю Митрофану. В частности, 
уникальная работа – большая 
икона «Святитель Митрофан 
Воронежский с житием и со-
бором всех воронежских свя-
тых». Центральный образ свя-
тителя Митрофана окружён 
по периметру квадратными 
клеммами, в которых раскры-
ваются эпизоды из жизни свя-
тителя. Вот он вручает царю 
Петру деньги на сооружение 
флота, а вот - ведёт духовную 
беседу со святителем Пити-
римом Тамбовским. Эта ин-
тереснейшая икона находится 
среди целого ряда  предметов 
храмового искусства, где вы-
ставлены икона Богородицы 

«Утоли моя печали», празд-
ника «Покрова Пресвятой 
Богородицы», изготовленные 
для Тихвино-Онуфриевского 
храма художником Владими-
ром Шестопаловым. В этом 
разделе представлены и рабо-
ты его коллег, занимающихся 
живописью. О них, о разви-
вающейся ныне в Воронеже 
школе иконописи говорил 
на открытии выставки за-
ведующий отделом образо-
вания Воронежской епархии 
протоиерей Василий Попов, 
передавший участникам вы-
ставки и всем собравшимся 
благословение Высокопрео-
священнейшего митрополита 
Воронежского и Борисоглеб-
ского Сергия. 

Рассказать в газетной пу-
бликации обо всех двухстах 
пятидесяти работах юбилей-
ного вернисажа невозможно. 
Можно лишь сказать о не-

которых из них, создающих 
ауру выставки, – это листы 
из графического цикла Ва-
лентины Суминой, связанные 
с историческими реалиями 
1920-х и военных годов, совер-
шенно современный взгляд 
Владимира Шипунова на 
события двадцатилетней дав-
ности, связанные с ГКЧП: 
«Красный петух» - так име-
нуется его работа. Огнеопасно 
разбросавшийся красный 
петух с крючковатыми лапа-
ми, вцепившимися в какие-то 
сети, среди которых застрял 
телевизионный экран с ка-
дром из «Лебединого озера»… 
Пожалуй, это только одна ра-
бота, связанная с достаточно 
политически напряжённым 
«сегодня». Выставка в целом 
посвящена другому – это 
и солнечные донские про-
сторы нашего воронежского 
края (автор - Александра 

Золотых), и радующиеся лету 
«Девушки, яблоки и цветы» 
(работа Лидии Зориковой), 
и скульптурная компози-
ция Антонины Толмачёвой 
«Основатели», прекрасные 
спокойные женские портреты 
Ирины Токаревой; и малая 
скульптура Максима Дикуно-
ва (его удивительно тёплый, 
хотя и одет в зимнее, детский 
поэт Самуил Маршак с какой-
то девчонкой). Изображения 
воронежских улиц, осенних 
и зимних, соединяют нас с го-
родом, с нашим сегодняшним 
днём, а народные костюмы – с 
историей края.

«Городу и миру» обычно 
адресуют свои ежегодные по-
слания европейские духовные 
лидеры. Наши художники 
смотрят на историю, на своих 
современников – на всех нас. 
Давайте войдём в их и наш с 
вами мир.

Вернисаж | Областная художественная выставка, посвящённая 425-летию Воронежа, открылась в выставочном зале на улице Кирова

Городу и миру 

Андрей Лосев. «Благословение святителя». Александр Ворошилин. «Вечерний Воронеж».

В 2009 году на базе Воронежского государственно-
го архитектурно-строительного университета было 
создано Некоммерческое партнёрство «ВГАСУ - Меж-
региональное объединение организаций в системе 
строительства и проектирования», которое возглавил 
Заслуженный строитель РФ, доктор экономических 
наук, профессор Алексей Борисов. 

Кто напишет без ошибок?
Около 260 воронежцев на практике проверили свои навыки 

владения русским языком в  Международный День распростра-
нения грамотности. Областная библиотека имени И.С. Никитина 
совместно с кафедрой общего языкознания ВГУ и Службой рус-
ского языка в седьмой раз провела конкурс «Самый грамотный». 
Участники писали диктант из 40 слов, в которых чаще всего допу-
скают ошибки, а также демонстрировали свои каллиграфические 
таланты. В этот раз звание «Самый грамотный» получили сразу 
14 человек. Победителям были вручены грамоты и подарки.

Татьяна ПеТРеНКО.
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Вот такая картина складывается. Вроде всё хорошо. 
Скитающимся по нянькам и бабкам малышам – детсады. 
Измученным нищетой учителям – деньги и квартиры. На-
медни премьер поручил правительству проработать вопросы 
о специальной ипотеке для молодых учительских семей, в 
частности, через форму жилищных кооперативов. Он убеж-
дён, что воспользоваться кооперативами смогут и остальные 
преподаватели независимо от возраста. Теряющим за годы 
учёбы здоровье школьникам – повальную физкультуризацию 
и сбалансированное питание. Оставшимся в строю школам – 
новые столовые, библиотеки и компьютеры. Только поможет 
ли это нынешнему первоклашке, пока все вопросы «прора-
батываются», пронести любовь к школе и желание учиться 
хотя бы до девятого класса?

Дмитрий ДЕниСЕнКО

Предшественник экспрес-
сионизма и последователь Рем-
брандта, один из основоположни-
ков товарищества художников-
передвижников – таким знают 
Николая Ге.  На доме по улице 
Освобождения труда (бывшей 
Введенской), где художник 
провёл детство, торжественно 
открыта мемориальная доска, 
посвящённая великому русско-
му художнику, родившемуся в 
Воронеже.

Ге — фамилия, необычная для 
русской провинции. Документы 
говорят, что французский дворя-
нин – дед художника, спасаясь от 
революционного террора, пере-
селился в Россию, женился на до-
чери полтавского помещика, и так 
эта фамилия закрепилась.  Долгое 
время было неизвестно место, где 
в Воронеже стоял дом, в котором 
жил Николай Ге. Нынешнему 
событию предшествовала кропот-
ливая и долгая работа историков-
краеведов, начатая Александром 
Акиньшиным и завершённая 
Павлом Поповым. 

Документов удалось разы-
скать крайне мало. Выяснилось, 
что дом, в котором родился Ге, 
принадлежал его матери и стоял 
точно на этом же месте, где сей-
час находится отреставрирован-
ная усадьба. «И стал Николай Ге 
живописцем, наверное, потому, 
что родился на этой улице, вбли-
зи Акатова монастыря, - под-
черкнул на церемонии кандидат 
исторических наук Павел Попов. 
- В своих автобиографических 
записках художник сообщает, 
что дом часто посещали монахи 
и паломники, приходившие в 
монастырь. Один из монахов 
подарил четырёхлетнему Коле 
картину с изображением лошади, 
и мальчик стал рисовать мелом 
на полу этого дома лошадей. 
Так у него появился интерес к 
рисованию…».

В торжественном открытии 
мемориальной доски приняли 
участие  представители област-
ного департамента культуры, 
администрации города и управы 
Центрального района, ректор 
Воронежского государственного 
архитектурно-строительного 
университета Игорь Суровцев.

Родники 
детства

Событие
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

ответы на сканворд (10 сентября)
По горизонтали: Кишинев. Турне. Серп. 

Вурдалак. Гнев. Люкс. Надел. Рапира. Граната. 
Оскар. Страх. Челка. Сок. Иск. Аванс. Овраг. 
Компас. Тол. Поле. Ювелир. Задорнов. Лоза. 

По вертикали: Штурвал. Сюрприз. Траур. 
Краска. Десант. Леска. Парта. Ланита. Нью-
тон. Кирка. Арахис. Кода. Клюв. Очко. Глясе. 
Вымпел. Клир. Поло. Ермак. Анализ. Ветров. 
Ранг. Сера.

Реклама.

К 425-летию г.Воронежа 09.09.11г. и 11.09.11г. состоялся юбилейный 
рейс поезда 45/46 Москва-Воронеж.

Поезд проследовал ускоренным расписанием, время в пути составило 
6 часов 30 минут. Для сравнения другие поезда проходят то же расстояние 
за 11 часов, автобус за 8 часов.

Для улучшения обслуживания пассажиров в состав поезда включён 
вагон-ресторан и купейный вагон, имеющий конструктивные особен-
ности для перевозки инвалида-колясочника, в нём имеется подъёмник, 
специальное купе, туалет и многое другое, облегчающее проезд людей с 
ограниченными возможностями.

Так же в одном из купейных вагонов предусмотрена возможность при-
обрести билет раздельно, только в мужское или только в женское купе.

Стоимость проезда с учётом стоимости постельных принадлежностей 
составляет: в купейном вагоне – 1742 рубля, в плацкартном – 744 руб., 
в вагоне с местами для сидения 397 рублей, что значительно ниже стои-
мости проезда автобусом, которая составляет 700 рублей.

Сочетания стоимости проезда с учётом скорости и комфорта поезд 45/46 
Воронеж-Москва оценили пассажиры, популярность его возросла.

В юбилейном рейсе приняли участие руководители ОАО «Федеральная 
пассажирская компания», представители органов власти Воронежской, 
Тамбовской и Липецкой областей.

В пути следования обсуждались вопросы улучшения транспортного 
обслуживания жителей региона, а также результаты опытного ускорения 
поезда, которые могут стать основой для повышения скорости движения 
пассажирских поездов на направлении Воронеж – Москва.

ОАО «Федеральная пассажирская
компания» информирует

Открытое акционерное общество «Федеральная пассажирская компания» 
в период с 01 сентября 2011г. по 31 мая 2012г. устанавливает тарифы на 
проезд учащихся очной формы обучения образовательных учреждений 
начального профессионального, среднего профессионального и высшего 
профессионального образования на верхних местах купейных вагонов 
всех категорий поездов с применением понижающего коэффициента 0,5 
к стоимости проезда.

ОАО «ФПК» вводит специальные тарифы на проезд в купейных ва-
гонах поездов дальнего следования в зависимости от глубины продажи 
билетов.

Специальные тарифы будут действовать при покупке билетов в купейные 
вагоны поездов дальнего следования во внутрироссийском сообщении, 
отправлением с 15 октября по 22 декабря 2011 года:

- понижающий коэффициент 0,5 к стоимости проезда при оформлении 
билетов за 45-31 день до даты отправления (снижение тарифа на 50%);

- повышающий коэффициент 1,05 к стоимости проезда при оформлении 
билетов от 10 суток до дня отправления (повышение тарифа на 5%). 

Информацию о расписании движения поездов, о наличии и стоимо-
сти билетов вы можете получить по круглосуточному телефону Единого 
информационно-сервисного центра: 8-800-775-00-00 (звонок по России 
бесплатный) или на сайте: www.ticket.rzd.ru.

от ОАО «Федеральная 
пассажирская компания»

ПОдАрОк 
к юбилею 
гОрОдА
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В соответствии с Постановлением Правительства рФ 
от 21.01.2004г. №24 

(в ред. Постановления Правительства рФ от 09.08.2010г. №609) 
«Об утверждении стандартов раскрытия информации 

субъектами оптового и розничного рынков электрической энергии» 
Открытое акционерное общество завод «Водмашоборудование» 

разместило информацию в полном объеме 
на сайте http://www.vmo.su.

фуТбол Первенство россии. Первый дивизион

Без шансов на успех

Голы: Акопянц, 12 (1:0). Кристич, 
14 (1:1). Альмирон, 85 (1:2). Алхазов, 
89 (1:3).

«Факел»: Дьяченко, Житников, 
Логашов, Эдиев, Гапон, Клопков 
(Лайзанс, 82), Кантонистов, Кири-
ленко (Аброскин, 61), Хабаров, Ако-
пянц, Шишелов (Козлов, 74).

Ряды зрителей редели. На поеди-
нок с «Лучом» пришло семь с полови-
ной тысяч зрителей. Начиналось всё 
вроде бы чинно и благородно. И гимн 
прослушали, и минутой молчания по-
чтили память погибших хоккеистов 
ярославского «Локомотива», и по-
сле стартового свистка футболисты 
«Факела» сразу задвигались. Жаль 
только, что движения этого хватило 
не надолго. Тем не менее уже на 12-й 
минуте Кириленко адресовал мяч в 
центр штрафной площади дальнево-
сточников и Акопянц с ходу, с левой 
ноги, вколотил мяч в девятку. Вот 
только радовались голу хозяева не-
долго. После розыгрыша штрафного 
удара Семочко бил по нашим воротам. 
Дьяченко сумел дотянуться до мяча, 
но тот, ударившись в штангу, отлетел к 
Кристичу, который без труда поразил 
пустой угол. До перерыва прицельно 

стреляли по воротам гостей Хабаров, 
Акопянц, Кантонистов, Клопков, но 
мяч либо летел мимо, либо становился 
добычей Котлярова.

 Определенные надежды были 
связаны с тем, что после перерыва, 
получив в раздевалке порцию горя-
чих напутствий, воронежцы прибавят 
в скорости и «потушат» «Луч», но все 
получилось с точностью «до наобо-
рот». Уже через пять минут посланцы 
Владивостока полностью завладели 
инициативой и начали методично 
избивать хозяев. Дальневосточники 
дважды попадали в перекладину, 
дважды в штангу, защитники вы-
носили мяч с ленточки своих ворот. 
Фортуна отвернулась от наших 
земляков, и форвард гостей Алха-
зов тут же два раза заставил хозяев 
начинать игру с центра поля. Свою 
команду болельщики провожали с 
поля свистом, и коллективу придется 
немало потрудиться в следующем 
матче с хабаровским клубом «СКА-
Энергия», чтобы вернуть доверие 
своих почитателей.

На послематчевой пресс-конфе-
ренции главный тренер «Факела» 
Константин Сарсания сказал:

- Раз нет понимания того, что 
происходит с командой, значит, 
работать дальше нет смысла. Это 
наше личное решение, совместное 
со старшим тренером Анатолием 
Байдачным. Мы подаём в отставку. 
Пока это наше личное решение, 
которое мы ещё должны обсудить с 
руководством клуба.

Во вторник тренеры занимались с 
командой на своей загородной базе, а 
в среду вылетели в Москву. На встре-
че с презедентом клуба Александром 
Песовым будет принято окончатель-
ное решение.

Результаты остальных матчей 
27-го тура. «Сибирь» (Новосибирск) 
- «Нижний Новгород» (Нижний 

Новгород) 1:1, «Енисей» (Красно-
ярск) - «Торпедо» (Владимир) 1:2, 
«Динамо» (Брянск) - «КАМАЗ» 
(Набережные Челны) 1:0, «Химки» 
(Химки) - «СКА-Энергия» (Хаба-
ровск) 2:1, «Урал» (Свердловская 
область) - «Алания» (Владикавказ) 
0:0, «Шинник» (Ярославль) - «Мор-
довия» (Саранск) 0:1, «Газовик» 
(Оренбург) - «Волгарь-Газпром» 
(Астрахань) 1:3, «Черноморец» (Но-
вороссийск) - «Торпедо» (Москва) 
0:0, «Жемчужина-Сочи» (Сочи) - 
«Балтика» (Калининград) 0:3 (+ : -). 
Отрыв «Факела» от спасительного 
15-го места вновь вырос до 11 очков, а 
лидируют «Мордовия» и «Алания».

Матчи 28-го тура состоятся 15 
сентября.

В Москве завершился россий-
ский отборочный турнир «Кубок 
мира и согласия MTG» по футболу 
среди детей из стран Европы, ор-
ганизованный благотворительным 
фондом «Поделись теплом». В 
нем приняли участие 12 команд из 
школ-интернатов Центрального фе-
дерального округа и города Москвы. 
Воронежскую область представ-
ляла спортивная секция по мини-
футболу «Динамо» из Калачеевской 
школы-интернаты для детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Вместе с 12-14-летними 
мальчишками на соревнования 
поехали тренер Владимир Зотов 
и учитель физкультуры Алексей 
Шапошников.

Калачеевцы вошли в группу «С» 
и соревновались с Воскресенской и 
Киреевской школами-интернатами 
из Московской и Тульской об-
ластями.  В финале они победили 
команду Тульской области со сче-
том 2:0. Воронежцев наградили 
золотыми медалями, кубком и пу-
тевкой в Норвегию. Лучшим игро-
ком турнира назван воспитанник 
Калачеевской школы-интерната 
Алексей Роднищев. Ему подарили 
велосипед - уже второй, в 2010 
году на таком же турнире Алеша 
также был лучшим игроком. Теперь 
юные футболисты из Калача будут 
представлять Россию в Норвегии 
в финале «Кубка мира и согласия 
MTG» по футболу среди детей из 
стран Европы, который приурочен к 
объявлению победителей Нобелев-
ской премии. Финал футбольного 
матча состоится 6 - 9 октября 2011 
года в Осло.

Домашнего матча с «Лучом» ждали с большим оптимизмом. За 
всю историю встреч дальневосточники не только не взяли в Во-
ронеже ни одного очка, но и не забили ни одного мяча. Однако 
надеждам на победу сбыться не удалось. Недаром в конце матча 
зрители Восточной трибуны стали скандировать слово «позор», а 
провожали футболистов с поля и вовсе убийственными словами: 
«Не позорьте наше имя». А ведь как всё хорошо начиналось!

максим СКВорЦоВ

«Факел» (Воронеж) - «Луч-Энергия» (Владивосток) 1:3 (1:1)
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ВОПРОС «КОММУНы»?
Лорена ЛАРИНА, завуч школы №98 

г. Воронежа:
- За последние месяцы Воронеж очень 

сильно изменился. В центре города вла-
сти пытаются навести лоск: отремонти-
ровали дороги, фасады домов, тротуары. 
Преобразились и парки. Кое-где ре-
монтные работы ещё продолжаются, но 
горожане относятся к ним с пониманием. 
Хотелось бы, чтобы больше внимания 
уделяли дворам, дорогам на окраинах. 
Надеюсь, после юбилея облагоражива-
ние города продолжится.

Владимир БЕЛАВИН, офицер за-
паса:

- Конечно, всё делают правильно, но 
почему об этом беспокоятся только перед 
юбилеем? Ведь забота о городе должна 
проявляться постоянно, ежедневно. 
Тогда бы у нас не накопилось такое коли-
чество проблем. В связи со спецификой 
своей службы мне приходилось бывать 
в разных местах, и могу сказать точно: 
город – это настроение людей. Думаю, 
что необходимо регулярно показывать 
наши достижения на федеральном уров-
не. В частности, человека труда. Считаю, 
что над этим нужно серьёзно задуматься 
руководству города.

Виктор АКАТКИН, профессор, 
декан филологического факультета 
ВГУ: 

- Вижу, что очень многое делается 
к празднику на улицах и перекрёстках 
Воронежа. Правда, в моём дворе пока 
ничего не тронулось с места. И тем не 
менее чувствуются какие-то подвижки 
к лучшему. Не остался в стороне и наш 
университет. Ещё весной был принят 
план праздничных мероприятий – и он 
реализуется. А я подготовил к юбилею 
города книжку «Поэзия. Слово. Куль-

тура», герои которой земляки - поэты от 
Алексея Кольцова до Ивана Щёлокова. 

Ирина АРАПОВА, победительница 
конкурса «Коммуны», посвящённого 
425-летию Воронежа:

- У меня очень противоречивые 
чувства. Я ещё в прошлом году писала 
статью для одной из газет о том, что 
происходит со старым городом, как ме-
няют старые фасады домов. Плохо, что 
весь город, словно в окопах. Конечно, 
меня очень радует, что многие здания 
стали красивее, но сколько при этом и 
потерь! Площадь Ленина заметно пре-
образилась, но не слишком ли дорого 
обошлись эти работы? Не лучше ли было 
потратить часть средств на приобретение 
новых троллейбусов? 

Дмитрий СОЛОВЬЯНОВ, студент: 
- Даже не знаю, что и сказать. До Дня 

города осталось совсем мало времени, а 
тротуары, по которым мы ходим, до сих 
пор не сделаны, работы на набережной 
имени К. И. Массалитинова тоже ещё 
до конца не завершены. И теперь уже 
ясно, что многое ко Дню города сделать 
не успеют. И от этого больше всего 
обидно: в праздничный день некоторые 
места будут выглядеть, словно после 
бомбёжки.

Вячеслав ЗАПОРОЖЕЦ, начальник 
информационного отдела профессио-
нального союза железнодорожников 
и транспортных строителей на Юго-
Восточной железной дороге:

- Воронеж преображается на глазах 
и  превращается в европейский город. 
Масштабная реконструкция тротуаров и 
дорог, конечно, доставляет неудобство и 
водителям, и пешеходам. Но эти неудоб-
ства временные и они оправданы. 

Как вы оцениваете подготовку ко Дню города?

ПРОИСШЕСТВИя
Поставлена точка  
в следствии

Уголовное дело по факту смерти пен-
сионерки Нины Мартыновой, которая 
случилась в одном из городских магази-
нов, прекращено. Напомним, что траге-
дия произошла 26 марта, когда 70-лет- 
няя пенсионерка пришла в магазин за 
покупками. В тот момент, когда Нина 
Мартынова расплачивалась за купленные 
хлеб и молоко, к ней подошли сотрудники 
охраны и попросили пройти с ними в слу-
жебное помещение. Там ей предложили 
вывернуть карманы, и в них обнаружили 
два глазированных сырка, за которые пен-
сионерка не заплатила. Нина Васильевна 
почувствовала себя плохо и потеряла со-
знание. Охранники попытались привести 
её в чувство и после безрезультатных 
попыток вызвали «скорую помощь». Но 
до приезда врачей она не дожила. 

Этот случай взял под свой контроль 
Центральный аппарат Следственного 
комитета России. Оперативники воз-
будили уголовное дело по статье «Неза-
конное лишение свободы, повлекшее по 
неосторожности смерть потерпевшего». 
Но после нескольких месяцев расследо-
вание прекратили.

- Улик, свидетельствующих, что по 
отношению к женщине применили пси-
хологическое или физическое насилие, 
следствие не выявило, - сказал и.о. стар-
шего помощника прокурора Воронеж-
ской области Евгений Тищенко. - После 
детального изучения видеозаписи стало 
ясно, что Нина Мартынова прошла в 
подсобное помещение добровольно – по 
просьбе охранников.

Полицейский сбил  
четырёх человек

В минувшее воскресенье ночью 
на улице Новосибирской произошло 
страшное ДТП. Автомобиль «Лада», 
пытаясь на скорости обойти «семёрку», 
зацепил её правое крыло и протаранил 
другую «Ладу». После чего, вылетев на 
встречную полосу, ударил полицейский 
УАЗ и сбил четырёх человек. 

За рулём автомобиля оказался 23-лет- 
ний оперуполномоченный городского 
отдела уголовного розыска. По факту 
ДТП возбудили уголовное дело, а лей-
тенанта полиции сразу после аварии 
уволили из органов.

Вячеслав ТКАЧЁВ. реклама

Мы продолжаем знакомить наших чи-
тателей с отрывками из писем, которые 
приходят к нам в редакцию с пометкой 
«Жизнь в удовольствие». Юрий Владими-
рович Рыжков из города Боброва пишет: 

«Пришло и моё пенсионное время, 45 лет 
трудового стажа и минимальная пенсия. 
Работал много, радовался тому, что от-
пуск был большой и обязательно летом. 
Помогал, чем мог и стране, и области, 
и району. Менять свою жизнь на новую 
не стал. Может, потому, что моя жизнь 
прошла на родине, в красивом месте -  в 
Боброве и его окрестностях. Люди едут к 
нам, а не мы - к ним. Мой родной город, 
благодаря действиям районных и област-
ных руководителей, превращается в центр 
искусства и спорта. Может, когда-нибудь 
здесь появится всероссийский фестиваль 
искусства  «Битюгские забавы». Ведь 
творческого и спортивного населения у 
нас хватает. А главное то, что спортивные 

сооружения создаются не для «галочки», 
а для удовлетворения потребностей на-
ших жителей. 

Сам же я живу по-спартански: котомку с 
хлебом и луком и - на Битюг. Видно, прав 
был целитель Иванов, что только движение 
даёт ощущение личного здоровья, когда 
тело чувствует свободу, а, вернее, ты не 
чувствуешь тяжести тела. Пройтись боси-
ком по траве – это же верх блаженства, да 
и здоровьем запасёшься на год. «В ходьбе 
- здоровье тела и духа», - так говорила 
моя пробабушка, отправляясь пешком из 
Боброва в Воронеж. 

Хотелось бы в Боброве создать Центр 
творческого труда и отдыха сельской мо-
лодёжи, где бы молодые селяне получали 
практические навыки счастливой жизни 
на селе и не бежали бы в город, вот тогда 
бы и жили мы в удовольствие!» 

Юрий Владимирович – яркий пример 
тому, какие творческие люди живут в Бо-

брове, он сочиняет музыку, стихи, пишет 
песни. Вот строки из его стихотворения:

Полощет дождь асфальт 
                         на улицах старинных,
Смывает пыль веков 
                        и память прошлых лет.
Угас сирени цвет 
                        в том парке постаревшем,
И памятной площадки, 
                        где вальс кружил, уж нет.
Вот какими талантами богата бобровская 

земля. И мы рады, что благодаря нашему 
конкурсу вы, дорогие читатели, можете 
рассказать о себе, своём родном крае. Наш 
адрес: 394036, г.Воронеж, ул. Комиссаржев-
ской, 4а, редакция газеты «Коммуна», для 
Елены Гудковой. 

Конкурс «Жизнь в удовольствие!»
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